

SEMEJANZAS Y DIFERENCIAS DE DOS PROYECTOS:

# BORIC Y ALLENDE, en cuatro tiempos

Desde que el diputado frenteamplista se impusiera en las primarias, la comparación entre él y el Presidente respaldado por la UP ha sido inevitable. Tanto por la admiración que el candidato de Apruebo Dignidad le profesa al exmandatario, como por la similitud de los momentos en que surgieron sus candidaturas. Acá, conocedores de uno y del otro analizan los factores que los unen y los separan. | M. SOLEDAD VIAL

**"Como hace muchos años dije, en un discurso de despedida, un compañero que hoy nos reverbera en la memoria, mucho más temprano que tarde, en todas las regiones de Chile, 'se abrirán las grandes alamedas por donde pasen el hombre y la mujer libre' para construir una sociedad mejor".**

El guño inconfundible a Salvador Allende es de Gabriel Boric, la noche que se convirtió en candidato presidencial de Apruebo Dignidad, la alianza del Frente Amplio y el Partido Comunista. Y es uno de muchos. La antigua admiración del diputado frenteamplista, adquirió nuevos ribetes al imponerse su liderazgo, en la carrera presidencial en la izquierda.

"Bebemos de la experiencia de los que lucharon antes que nosotros, aprendemos de sus errores y de sus aciertos, y con la conciencia histórica de que somos herederos de una posta más larga que nuestras experiencias vitales", dijo Boric, también esa noche, en otro guño a Allende y a la experiencia de la Unidad Popular. Algunos que lo vivieron directamente, o la han estudiado, analizan rasgos personales y políticos, programas y momentos históricos que acercan o distancian a Boric y a Allende.

## 1. EL CHILE DEL 73 Y DE 2021

Un país muy distinto era Chile del 70. "Un mundo de diferencia, a favor ciertamente del Chile actual", señala el ensayista Sergio Muñoz Riveros, que lo vivió como militante comunista.

"Incluso el programa de la UP y el 'Ladriño' del año 72 —elaborado por los futuros 'Chicago boys'— coinciden en su diagnóstico de una economía desigual, con mucha pobreza, concentración empresarial; una estrategia que había tocado techo", dice Gonzalo Islas, experto en historia económica y decano de la U. de las Américas. "La inflación chilena", agrega, "constante y muy alta, era caso de estudio en el mundo".

Igual opina el sociólogo Ernesto Ottone. "El contexto histórico era completamente distinto, con dos sistemas en disputa, socialismo y capitalismo, marcado por la guerra fría que dividía el mundo entre la URSS y EE.UU., y Chile no estaba ajeno", recuerda del período que fue parte de las Juventudes Comunistas.

La candidatura de Boric se desenvuelve en un marco muy diferente, sostiene Islas. "Aunque el país siga teniendo altos niveles de desigualdad, todos los indicadores han mejorado mucho, la pobreza disminuyó sustancialmente y la inflación había dejado de ser problema".

"Los procesos políticos son únicos a cada tiempo histórico, sin copias ni calcos", señala Lautaro Carmona, hoy diputado y entonces joven comunista, del 'proyecto de revolución democrática' que desarrolló la UP.

"En común tienen", dice Carlos Ruiz, "que Gabriel se aproxima a la Presidencia y Allende es Presidente, en dos momentos de encrucijadas históricas y transformaciones muy importantes". En un mundo muy distinto al que enfrentó Allende, agrega el ex PS Ernesto Aguilu, hoy parte de Plataforma Socialista y del comité político de la candidatura de Boric. "El rescata de Allende una vocación reformadora por vías institucionales y democráticas, y se siente parte de una gran posta que reconoce aportes y aprendizajes importantes de la historia", explica.

## 2. CUATRO VECES CANDIDATO FRENTE AL LÍDER ESTUDIANTIL

"Son incomparables, no solo por ser tiempos distintos, también por las diferencias siderales de estatura política y de concepción de lo que es ser de izquierda. Allende siempre se enorgullecía de sus 30 años de parlamentario y era un candidato indiscutido desde 18 años antes; no era un "candidato sorpresa" y jamás manifestó dudas de si estaba preparado para el cargo. Allende tenía un programa suscritos meses antes de la elección por todos los millones de su coalición y distribuido en pilones de ejemplares, mientras el programa de Boric no termina de ser aceptado por el partido más fuerte de su coalición, el PC; y cambia semana a semana", dice el exsecretario del Mapu, Óscar Guillermo Garréon.

"Gabriel Boric va hacia transformarse en un líder importante de la izquierda chilena. Y dentro de las nuevas generaciones, reconocemos raíces en la izquierda y sobre todo en el socialismo chileno del siglo XX", dice el analista Ernesto Aguilu. Concuerda Carlos Ruiz en que "Gabriel se está proyectando en medio de una situación muy compleja de la sociedad chilena", y Lautaro Carmona agrega



**Boric y uno de sus referentes.**  
 En la foto, el diputado observa la estatua de Salvador Allende.

que la figura de Allende es inspiradora para el candidato, "como Pedro Aguirre Cerda inspiró al propio Allende y tampoco eran procesos iguales".

"La comparación solo vale para tratar de entender por qué Boric dice inspirarse en Allende", responde Muñoz Riveros. "Allende llegó a la presidencia a los 62 años, era un político experimentado, y aun así tuvo enormes dificultades para dar una conducción coherente y realista a su gobierno. Boric tiene solo 35 años, con experiencia política muy limitada y que da la impresión de estar recién decantando su pensamiento. No es sencillo imaginarlo como jefe de Estado".

Para el sociólogo Eugenio Tironi hay semejanzas. Boric, como Allende, dice, "es relativamente pije de la élite magallánica, colegio de élite, universidad de élite, comparten una actitud abierta ante la vida". También la mística política. "Boric tiene capacidad de articular entre fuerzas culturales y políticas muy distintas, en el caso de Allende, fue entre el mundo radical, masón, socialista y comunista", dice el exministro del Mapu.

Garréon no está de acuerdo. "Allende, aunque no lo logró, siempre fue partidario del entendimiento con la DC, a diferencia de parte de sus partidarios; en cambio la coalición de Boric cerró las puertas a un entendimiento con el PS, PPD y DC. Allende conde-

## 3. UP Y FA, EL SELLO DE DOS COALICIONES

En el Frente Amplio, Carlos Ruiz advierte "la representación de los nuevos intentos de participación política que se viene generando desde 2011", que aún mantiene "niveles considerables de heterogeneidad y cambio, propios del proceso de reorganización de la política". "La izquierda chilena de los 70 era la confluencia de la vertiente comunista y socialista", dice Aguilu, "hoy hay nuevas vertientes como la feminista, ecologista, que no están solo en una orgánica, la izquierda es más plural, pero es más difícil construir una gobernabilidad, y hay que pensarla en un contexto que lo social busca autorrepresentarse sin someterse al disciplinamiento politológico".

"Como coalición, las fuerzas de la UP tenían una ideología revolucionaria", agrega Ottone, "incompatible con una experiencia reformadora, esa ideología era estructurada pero equivocada, como la historia probó. Sus partidos eje, el Socialista y Comunista, tenían una larga historia y una base social sólida". Y si bien el FA chileno ha reconocido modelo en el uruguayo, el sociólogo ve diferencias. Los gobiernos de Mujica y Tabaré Vázquez, "fueron experiencias reformistas bastante parecidas a la Concertación", mientras Boric comparte alianza con el PC, igual que Allende, pero el "viejo partido Comunista se parece poco al actual".

José Antonio Viera-Gallo recuerda que Allende participó en la formación del PS, en 1933, confluencia de corrientes de izquierda no comunistas. "El FA es una sumatoria de grupos políticos distintos", señala el exsubsecretario de Justicia en la UP. "Allende era una figura indiscutida de la izquierda latinoamericana y mundial desde antes de ser Presidente y no buscaba otros modelos para el proceso que el lideró; al revés, defendió su camino democrático "con empanadas y vino tinto" y rechazó para Chile la lucha armada, cuando en América Latina se vivían años donde brillaba el camino de Fidel y Che. Allende, como Boric, no era fuerte en números, pero le puedo garantizar que si hubiera llevado meses de meses hablando de un tema o medida —como Boric sobre "el 1% más rico"— habría tenido todos los números muy claros y no habría pasado inoportunamente", agrega Garréon.

"Con Allende estuvieron al principio el PS, el PC, el PR y el MAPU, nacido como escisión de la DC. Salvo el MAPU, se trataba de partidos de larga trayectoria, que habían estado en el gobierno en diversos momentos", explica Muñoz Riveros, "no se entiende qué ve Boric en aquella experiencia que valga la pena emular. La UP solo vale como contrapunto de un camino de verdadero progreso. El bloque que apoya a Boric tiene un diseño precario sobre lo que quiere para Chile, y su falencia principal es no ponderar debidamente lo construido".

## 4. PROGRAMA ¿TRANSFORMADOR O REVOLUCIONARIO?

"La UP se planteó la superación del capitalismo, un debate que hoy no está en la izquierda chilena", explica el sociólogo Ruiz. "Quizás ahí puede amonarse la mayor similitud, pero no precisamente para bien", sigue Muñoz Riveros, "la UP quería 'superar el capitalismo' y llevar al país hacia el socialismo, que en líneas gruesas, era la experiencia de la URSS y los países soviéticos".

En la misma línea, ve que el "bloque de Boric habla contra el neoliberalismo, que parece entender como sinónimo de economía de mercado, o de todo aquello que no es el Estado". Pero insiste en precisiones: "Qué se quiere cambiar, con qué metodología, con qué financiamiento, y para conseguir qué objetivos".

"Boric plantea un programa de transformación", dice Ernesto Aguilu, "quiere tocar aspectos estructurales del modelo, no es un reformismo superficial. "Es revolucionario en otra agenda, la del siglo XXI, en cambio climático, paridad, redistribución del poder", dice Tironi, en la misma línea. "Tiene hartazgo del Chile de los 40, con una profunda fe en el poder transformador del Estado", agrega Islas.

"La palabra transformador se usa para hablar de revolución, que está muy despreciada", dice Ottone, "el programa del FA tiene elementos de populismo, de radicalismo, de ambientalismo, es una mezcla de cosas, teóricamente enriquecedor".

"El programa de Gabriel encarna transformaciones estructurales profundas en la perspectiva de democratizar plenamente el conjunto de la sociedad chilena", insiste Carmona, "el mismo desafío que tomó Salvador Allende en su tiempo".

"Solo de manera muy subjetiva o intencionada puede alguien afirmar que Boric es más o menos 'moderado'. Yo no lo sé. Su programa y declaraciones cambian semana a semana y el PC considera que no todas sus prioridades están incluidas. ¿Cómo sé si lo que conozco es la versión definitiva o habrá otras? Solo puedo afirmar lo que he visto: siempre buscó situarse por la izquierda de PPD y PS, no ocultó sus deseos de desplazarlos, su aliado más fuerte es el PC y su enemigo favorito son los años de gobiernos más exitosos de esa izquierda chilena de la que él abomina", dice Garréon. ■

**"Bebemos de la experiencia de los que lucharon antes que nosotros, aprendemos de sus errores y de sus aciertos", dijo Boric cuando fue proclamado candidato de Apruebo Dignidad.**

no enérgicamente el asesinato del exministro Pérez Zujovic y persiguió a sus asesinos, mientras Boric fue a saludar al asesino en democracia de un senador".

"Más allá de la admiración, son muy distintos", agrega Viera-Gallo. "Allende tenía un liderazgo personal muy carismático y una intuición política bastante clara. Boric ha intentado tener una marca personal, a veces contra lo que piensan sus seguidores, como la vía chilena al socialismo de Allende". "Tal como Allende no conulgó con el reformismo de Frei Montalva", continúa Ottone, "Boric rechaza el reformismo de la Concertación, y se plantea una cosa distinta. ¿Qué cosa? No se sabe mucho, es más a la izquierda y contra el neoliberalismo, concepto que se usa para un barrio y para un fregado".